

LE FIGARO

magazine

VENDREDI 3 ET SAMEDI 4 OCTOBRE 2014

**"JE VEUX
REDONNER
DE
L'ESPOIR"**

EXCLUSIF :

**NICOLAS SARKOZY
DÉVOILE SES IDÉES POUR
LA FRANCE**





LA CHRONIQUE DE
FRANÇOIS D'ORCIVAL
DE L'INSTITUT

LE CRASH DES CIVILISATIONS

Retour de la barbarie ? « Clash » des civilisations ? Niall Ferguson croit plutôt à la menace d'un « crash » des civilisations. Peu connu du public français, Ferguson est une star des universités anglo-saxonnes. Historien écossais, il enseigne dans les séminaires les plus recherchés de Cambridge, de Harvard ou de Stanford. Il ne cache pas qu'il est conservateur.

Ses derniers travaux (publiés en français sous le titre *Civilisations. L'Occident et le reste du monde*, Editions Saint-Simon) portent sur l'histoire des empires et de leurs fondements. Pourquoi l'Occident a-t-il pu si longtemps dominer l'Orient, pourquoi est-il en passe de perdre cette suprématie ?

Ferguson rassemble en six « *applis fatales* » – les applications de nos tablettes – ces idées géniales inventées par l'Occident qui lui ont permis de se construire et de s'imposer : le règne de la concurrence, la révolution scientifique, le droit et ses institutions, la qualité de sa médecine, la société de consommation et la production industrielle qui va avec, le travail, enfin, et son éthique. En se combinant entre elles, ces « applis » nous ont fait triompher. Seulement, les autres se sont mis à les « télécharger » : les sociétés et les économies du monde se sont toutes occidentalisées. Le Japon, les émergents, la Chine. Le grand capitalisme est devenu chinois. Et l'« atelier du monde » s'apprête à dépasser l'Amérique.

En même temps, l'Occident décline : en termes démographiques, économiques, territoriaux, religieux, militaires. Il se replie, rongé par lassitude de la force, cette « *war fatigue* » exprimée par Obama. « *La plupart des effondrements de civilisations, dit Ferguson, sont autant associés à des crises budgétaires qu'à des guerres.* » L'épuisement par la dette.

L'Occident n'a plus son monopole. Est-ce fichu ? Le crash n'est pas inévitable, insiste notre historien, pour peu que nous ne soyons pas ignorants de notre histoire. « *La civilisation ne durera pas, la paix ne sera pas maintenue, si l'humanité dans sa grande majorité ne s'unit pas pour les défendre et ne se sent pas dépositaire d'un pouvoir coercitif qui tienne en respect les forces barbares et ataviques.* » Ces mots-là, Churchill les prononça en 1938.

L'Occident
décline et se
replie, rongé
par lassitude
de la force

FIGARO

LE TABAC, C'EST TABOU

La romancière Solange Bied-Charreton est rassurée. Le plan antitabac de Marisol Touraine confirme que l'Etat est gentil et qu'il veut notre bien.

Il y a encore quelques années, on ne se serait pas tellement sentis les épaules d'évoluer dans un pays où l'Etat s'apprête à mettre en place un « encadrement du vapotage ». Mais c'est probablement parce que nous n'étions pas encore prêts. Pour commencer, nous n'avions pas encore eu la bonne idée d'inventer ce curieux substantif, et puis nous ne pensions pas qu'un jour on nous définirait des cadres pour veiller au bon déroulement de notre production de vapeur. C'était, probablement, n'être pas visionnaire. Pour la ministre de la Santé Marisol Touraine, par qui le Progrès nous arrive, c'est un enjeu de taille. Il s'accompagne de toute une série de mesures visant à décourager les fumeurs de s'adonner plus longtemps à leur rite d'un autre âge. Parmi elles, citons la mise en place des paquets de cigarettes neutres, qui entendent lutter contre l'influence du marketing dans le phénomène consommatoire, propagande punitive qui se prend au sérieux, permettant de prodiguer habilement un souffle cistercien à une pratique trop longtemps jugée récréative et désinvolte. Attention, ici on ne rigole pas : on fume. Alors, pas trop de couleurs, pas de logo,

pas de marque. On se concentre, finalement, sur ce qui nous importe le plus : le tabac et les menaces de mort en gros sur les paquets. De quoi susciter un maximum de vocations au martyre. Pour encourager nos kamikazes, signalons d'ailleurs que la campagne de publicité « Le tabac tue un fumeur sur deux » a débuté le 26 septembre. Evoquons enfin l'interdiction de fumer en voiture en présence d'enfants de moins de 12 ans, un décret singulier à la croisée des chemins entre l'oncologie et la sécurité routière. Qu'on se rassure, on pourra tout de même se venger en enfermant sa progéniture dans un ascenseur, qu'on prendra soin de bloquer entre deux étages et dans lequel il sera de bon ton de fumer quatre ou cinq cigarettes, tout en veillant bien à souffler la fumée sur le visage des enfants. Une solution parmi tant d'autres pour rester dans la légalité, puisque offrir un paquet de cigarettes à votre fils de 8 ans pour le récompenser de son bon carnet de notes est également envisageable. Mais, ce paquet sans logo, ne risque-t-il pas de vous le renvoyer à la figure ?

SOLANGE BIED-CHARRETON

Retrouvez l'espace de débats et de controverses « FigaroVox » sur notre site Lefigaro.fr/vox